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"Кадры для цифровой экономики": Агинские школьники освоили секреты 

программирования в Москве 

Национальный проект "Кадры для цифровой экономики" в действии. Благодаря ему 

школьники из Агинского смогли не только в режиме онлайн, но и воочию в Москве, разузнать 

секреты программистов виртуальной и дополненной реальности. Чему научились, и как 

полученные знания применяются на практике, расскажет Жаргал Цыденов. 

<…> Это только начальный этап будущего проекта виртуальной реальности. Финалист 

форума разработчиков компании Элиго Вижн, прошедшего в Москве, Баира Цыдыпова 

постепенно начинает внедрять в практику полученные знания. Девочка начала покорять новые 

горизонты IT-технологии только в сентябре. Мощным толчком к познанию нового для Баиры и 

сотни других ребятишек стал грант федерального проекта "Кадры для цифровой экономики". 

Четыре миллиона рублей были направлены на онлайн обучение будущих уже специалистов 

цифровой индустрии. 

Болот Жамбуев, заместитель директора Агинской СОШ №1 по информационно-

коммуникационной работе: "Стало возможным благодаря методической поддержке наших 

партнеров, Института повышения квалификации, также при большой поддержке 

администрации округа, комитета образования и наших индустриальных, учебных партнеров, 

Забайкальский государственный университет и компании Элиго Вижн, город Москва. Главная 

цель реализации нашего проекта - это развитие гибких навыков наших детей. Так называемых 

soft skills". 

Софт скиллс - это умение достигать поставленных целей, правильно ведя тайм-менеджмент, 

работая в команде с распределением ролей. При этом и мыслить нужно креативно, - отмечают 

кураторы. Всего в проекте "Кадры для цифровой экономики" участвуют более 300 школьников… 
 

Чита.ру 
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Почему забывают о наводнениях и где нужны экологи: беседуем с учёными ЗабГУ 

Экология, гидрометеорология — кажется, это какие-то далёкие понятия для энтузиастов, 

совсем не вписывающиеся в современный стремительный мир менеджеров, веб-дизайнеров, 

креативных блогеров. Но что будет, окажись мы все по колено в отходах или по горло в воде при 

затоплении? Сотрудники кафедры водного хозяйства, экологической и промышленной 

безопасности Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) рассказали о буднях 

студентов и магистрантов, перспективах науки, востребованности профессий и охране природы. 

Денис Кочев недавно вернулся со стажировки в Московском физико-техническом институте, 

где изучал радиолокацию и удивлял столичных учёных разработками, которые ведутся в нашем 

ЗабГУ. Тогда ещё магистрант, сейчас Денис уже стал заведующим лаборатории кафедры и вместе 

со своим научным руководителем, коллегой и наставником Константином Кургановичем 

продолжает исследования, которые помогут лучше прогнозировать наводнения и другие 

чрезвычайные ситуации. 

Почему именно ЗабГУ и кафедра водного хозяйства? 

Дениса всегда интересовала экология, в школе любимыми предметами были география и 

биология. Нравились ему документальные фильмы о природе, экологических проблемах, 

естественных науках. Отлично закончив школу в Маккавеево, Денис не сомневался, что поступать 

будет в ЗабГУ. 

«Я сначала думал, не пойти ли изучать промышленность и техносферу. Но когда началось 

распределение, понял, что ближе мне экологическая тематика. И не пожалел, потому что здесь, 

https://gtrkchita.ru/news/?id=36517
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на нашей кафедре, сразу понимаешь — люди горят своим делом, двигают науку, по-настоящему 

отдаются своей специальности», — делится Денис Кочев. 

Молодой учёный рассказывает, что на первых двух курсах занимались в основном теорией 

— это была своего рода подготовка к прикладной работе, которая начинается с 3-го курса. 

«Когда нет визуализации, немного сложно проникнуться, особенно математикой. Хочется 

ведь сразу знать, для чего ты сможешь применить эти знания. А вот когда начались специальные 

дисциплины, пошла речь о загрязнении воды и воздуха — тогда уже другое дело. Особенно 

заинтересовало меня дистанционное зондирование. Любой человек, получив знания и навыки, 

в силах этим заниматься, а практическое значение неоценимо. Просто сидя за компьютером, без 

сложного оборудования можно приносить пользу человечеству», — считает Денис. 

«Две недели в домиках вместо парт» 

Практика после 2-го курса погружает студентов кафедры водного хозяйства в работу и 

позволяет «пощупать» свою будущую профессию. Именно этим и отличается здесь учебный 

процесс: это не сидение за партой и зубрёжка, а в первую очередь прикладные знания, прямое 

взаимодействие с окружающей средой и технологиями. 

 «Мы 2 недели провели на учебно-производственной базе университета на Арахлее. Учились 

делать замеры воды и воздуха, брать почвенные пробы. Измеряли температуру и состав воды в 

Арахлее и реке Грязнуха. Она, кстати, не оправдывает своё название — достаточно чистая речка. 

Да и озеро само тоже пока в порядке, несмотря на слухи, что сохнет и зарастает. 

Процесс эвтрофирования идёт, но в допустимых рамках», — рассказывает Денис. 

Производственную и преддипломную практику молодой учёный проходил на Быстринском 

горно-обогатительном комбинате (ГОК) — главном объекте «Норникеля» в Забайкалье. Будущие 

экологи изучали технологическое воздействие ГОКа на окружающую среду, знакомились с 

хвостохранилищем — комплексом, в котором происходит захоронение отходов рудного 

производства. 

«Для дипломной работы я получил отличный опыт. У меня диплом был как раз с 

хвостохранилищем связан, в практической части я рассчитал экономические и техногенные 

последствия, которые могут быть, если дамба прорвётся. Это, конечно, маловероятно. Но такой 

объект влияет на всё, что его окружает, и требует внимания. Здорово, что в перспективе новые 

технологии позволят работникам ГОКа заново переработать хвосты из хранилища, добыть из них 

остатки руды и уменьшить объём отходов», — отмечает Денис. 

Насколько востребованы профессии, которые можно получить на кафедре водного хозяйства 

ЗабГУ? 

В разговор включается заведующий кафедрой Константин Курганович и рассказывает, что 

студенты ещё в процессе учёбы начинают выполнять практические задачи и зачастую 

зарабатывать деньги. Для магистрантов возможностей ещё больше. Кафедра регулярно работает 

по хозяйственным договорам с крупными организациями Забайкалья, получает научные гранты. 

«Предприятию нужны те, кто выполнит для них исследования — мы подключаем студентов, 

которые хотят нарастить навыки. Таким образом и кафедра, и учащиеся получают 

дополнительные средства. Для студентов это очень важно — сразу видеть, куда они могут 

приложить знания. Многие из них потом трудоустраиваются на эти предприятия и 

профессионально развиваются», — рассказывает Константин Курганович. 

По словам заведующего кафедрой, выпускники ЗабГУ, зарекомендовавшие себя во время 

учёбы и получившие качественные практические знания, востребованы в серьёзных организациях, 

в том числе столичных. 

«Есть у нас те, кто устроился работать в «Норникель», «Газпром». Одна из наших выпускниц 

стала научным сотрудником Института космических исследований Российской академии 

наук. Кто-то уезжает, но есть те, кто остаются в Забайкалье, чтобы здесь приносить пользу краю», 

— добавляет Константин. 

Денис Кочев и Константин Курганович также рассказали, что в сфере экологической 

безопасности и гидрометеорологии могут найти себя разные профессионалы: сейчас в науке всё 

сильнее тенденция к системности, междисциплинарности. 

«Чем бы ученик ни интересовался: программированием, биологией, археологией, — всё это 

имеет отношение нашей работе. Науки сливаются, чтобы подход к решению мировых проблем 

был комплексным. Сейчас глобальное информационное пространство объединяется, в нём три 

основных направления: искусственный интеллект, машинное обучение, нейронные сети. Мы 
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в своей работе используем эти достижения, обеспечиваем учеников и сотрудников всеми 

необходимыми технологиями. Новейшие профессии, связанные с большими данными, массивами 

информации — в них необходимы люди с разными квалификациями, в том числе экологи, 

гидрометеорологи», — рассказал Константин. 

Учёные поделились и мнением о том, почему экологи и специалисты по водным ресурсам 

нужны везде. 

«По научным грантам мы занимаемся в том числе исследованиями циклов водности. Длятся 

они около 30 лет: периоды наводнений сменяются временами относительной засухи. В 

Забайкальском крае порядка 6 тысяч озёр. И сейчас 1 300 из них пересохли. Но это не значит, что 

пересохли навсегда. Как и обмелевшие реки — это всё подвержено колебаниям. Пережив период 

наводнений, люди постепенно о них забывают, потому что промежутки занимают десятилетия. 

И потом мы сталкиваемся с ситуацией, когда в потенциальных зонах затопления и подтопления 

строятся жилые комплексы, дачные кооперативы», — делятся Константин и Денис. 

Денис Кочев о науке и досуге 

«Во время учёбы в магистратуре Константин Анатольевич предложил мне заниматься 

исследованиями зон, подверженных затоплению. Это очень важная и перспективная работа, я 

согласился, потому что меня давно интересовала такая сфера. Возможность дистанционно изучать 

эти зоны сейчас расширяется. Раньше мы работали в основном с оптическими изображениями, 

качество которых зависит от погоды и времени суток. Сейчас мы будем внедрять технологии 

радиолокации, которыми я занимался на стажировке в Московском физико-технологическом 

институте», — рассказывает Денис. 

Молодой учёный отмечает, что радиолокационные изображения получаются менее 

детальными, но с их помощью можно обнаруживать удалённые объекты в толще воды, в густой 

тайге и даже под землёй. Они всепогодные, поэтому работать с ними получается намного более 

эффективно. 

Кроме науки, Денис Кочев находит время для хобби — игры на акустической и 

электрогитаре. Играет Денис уже около 8 лет, учился сам, а сейчас записывает авторские 

композиции и каверы. 

«Наш вуз поощряет, когда студенты занимаются творчеством. В октябре 2018 года, сразу 

после поступления в магистратуру, я поехал в Российский государственный университет нефти 

и газа имени И.М. Губкина на Всероссийский пушкинский фестиваль и привёз оттуда первое 

место в инструментальном направлении. После уже здесь участвовал каждый год в «Студенческой 

весне» и тоже занимал призовые места», — рассказывает Денис. 

Кого ждут на кафедре водного хозяйства в ЗабГУ? 

Здесь учёные солидарны: очень нужны те, кто хочет трудиться, созидать, вкладывать свой ум 

и силы, чтобы двигать науку дальше, внедрять новые технологии, в перспективе улучшать 

состояние окружающей среды. 

«Это важная деятельность, и она касается каждого на Земле, как бы громко такие слова ни 

звучали. Пусть к нам придут те, кто действительно хочет делать что-то для человечества и видеть 

плоды своей работы», — комментируют представители кафедры. 

На вопросы о работе кафедры, документах для поступления и сроках приёма можно узнать 

по электронной почте: acbt12@mail.ru или по телефону: 8 (3022) 41-66-82. 
 

https://www.chita.ru/news/154134/                                                             19:20, 12 ДЕКАБРЯ 2020 

Завкафедрой ЗабГУ Юлия Щурина поучаствовала в программе «Сегодня вечером» с 

Галкиным 

Заведующая кафедрой русского языка ЗабГУ Юлия Щурина поучаствовала в программе 

«Сегодня вечером» с Максимом Галкиным, выпуск был посвящён анекдотам и мемам. Об этом 

она рассказала 12 декабря корреспонденту ИА «Чита.Ру». 

«Меня пригласили, потому что увидели мои книжки и статьи про мемы. Программа была 

посвящена анекдоту. Идея была там в том, чтобы соединить прошлое, настоящее и будущее и 

увидеть, во что трансформировался жанр анекдота. Там были части про анекдоты советского 

времени, 90-е и блок про современность — про интернет. Вот в последнем я и участвовала», — 

рассказала Юлия Щурина. 

По словам заведующей кафедрой, в программе участвовали артисты, которые рассказывали 

анекдоты. Из тех, кто связан с теорией, была Юлия Щурина и ещё одна участница, которая 

написала диссертацию по анекдотам про Штирлица. 

https://www.chita.ru/news/154134/
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«Я думала, что там будут блогеры современные, но там всё было немножко советского типа, 

как будто время остановилось. На мой взгляд, мемы там не сыграли, как должны были, потому что 

им не знакомо, что это такое. Я удивилась, мне казалось, что все в теме, все это понимают и этим 

живут. Понятно, что они слышали, но смотрели так, будто я с другой планеты», — поделилась 

Юлия. 

Программа выйдет в одну из ближайших суббот. 
 

https://www.chita.ru/articles/154200/                                                         10:52, 15 ДЕКАБРЯ 2020 

Когда мама - «Миссис Чита» 

Стабильную работу в энергетической компании она поменяла на давнее желание быть 

психологом. Состоялась и успешно работает. Доказывает, что все ограничения только у человека в 

голове. Знает, как важно научиться даже в мелочах выбирать себя. Умеет быть счастливой и 

видеть светлое там, где кажется совсем темно. В проекте «Мамы Забайкалья» практикующий 

психолог, волонтёр, победитель конкурса «Миссис Чита 2020», но главное, — мама трёх дочерей 

— Елена Филиппова. 

Детство Лены прошло в микрорайоне Молоковка. Там она окончила начальную школу, а 

средние и старшие классы уже в Чите, в четвёртой гимназии. Университет и специальность 

выбрали родители. Сказали, что инженеры-энергетики всегда в цене. Лена не сопротивлялась, 

хотя понимала, что призвание у неё другое. Тем не менее, много лет она работала в 

энергетических компаниях. 

Хотя, первая попытка поменять профессию была давно. 

Когда она была беременна первым ребёнком, поступила на психологический факультет 

ЗабГУ. 

- Я уже была на последних месяцах беременности, но это меня не смущало. Поступила. 

Родила. Начала учиться. И здесь смалодушничала, честно говоря. Было непросто… 
 

https://www.chita.ru/articles/153768/                                                         09:30, 16 ДЕКАБРЯ 2020 

Маски, термометры, компьютерные волонтёры: как ЗабГУ живёт на дистанционке 

Пандемия COVID-19 продиктовала свои правила всем сферам, и быстрее всех, пожалуй, 

пришлось перестраиваться на новый лад образованию. Станет ли дистанционное обучение 

альтернативой очному, что делают цифровые волонтёры, как студенты относятся к ситуации — 

об этом и многом другом в беседе с ректором Забайкальского государственного университета 

(ЗабГУ) Сергеем Ивановым. 

 «Этот год бросил вызов всем: стране в целом, организациям, каждому человеку. Многие 

люди пострадали, даже молодые. И борьба продолжается», — считает ректор ЗабГУ. 

— Какие действия предпринял университет в начале пандемии? 

— Мы ушли на дистант сразу же, в марте. С самого начала этой истории с коронавирусом 

главной задачей стало сохранение жизни и здоровья наших студентов, преподавателей и 

сотрудников. Мы сделали всё возможное, выполнили требования Роспотребнадзора. Самое 

важное — это мониторинг ситуации в университете и в общежитиях в частности. Данные у нас 

собирают ежедневно, а отчёт в надлежащие органы предоставляем дважды в неделю. Конечно, 

создали условия и для тех, кто работает и учится дистанционно, и для тех, кто находится в 

университете. 

— Какие меры безопасности применяются? 

— Всех преподавателей и сотрудников, а также студентов, которые на какое-то время 

выходили на очную учёбу, университет за свой счёт обеспечивает масками, кожными 

антисептиками, дезинфицирующими и моющими средствами. По нашим расчётам, запаса масок и 

дезинфекторов должно хватить до конца учебного года — мы сработали на опережение, так что 

дефицита не должно возникнуть. На закупку защитных средств ушли миллионы, но это было 

нужно — всё остальное мы нагоним, а здоровье важнее всего. 

Поменялся, конечно же, режим работы факультетов: на входах организованы фильтры. Всем 

входящим измеряют температуру, впускают только в масках. И мы пошли на то, чтобы 

ограничить посещение корпусов. Все совещания, планёрки, даже советы университета проходят 

по видеосвязи. На рабочих местах очно присутствует каждый день не более 50% персонала, все 

остальные трудятся из дома — это регулируется приказом. В первую очередь на дистанционке у 

https://www.chita.ru/articles/154200/
https://www.chita.ru/articles/153768/
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нас группы риска по хроническим заболеваниям, сотрудники от 65 лет. Ну и санитарная обработка 

проводится регулярно, полная дезинфекция всех поверхностей. 

И когда мы ненадолго переходили на очное обучение, соблюдалось социальное 

дистанцирование, требование носить маски, регулярно проветривались помещения. На второй 

семестр учебного года планируется сочетание очного и дистанционного процесса: в лекционных 

потоках будет не более 50 человек, расписание составят так, чтобы студенты как можно меньше 

пересекались. 

— Какие плюсы и минусы есть у дистанционного обучения? 

— Вся страна во время пандемии старалась найти баланс между безопасностью и 

поддержанием экономики. Так и у нас, только баланс нужно найти между здоровьем и качеством, 

полнотой обучения. Конечно, считать дистанционное образование альтернативой традиционному 

нельзя. Без живого взаимодействия преподавателя и студента учёба не даёт такого результата — 

важно видеть глаза, отслеживать реакции. В дистанционной форме может проходить 

дополнительное образование, какие-то курсы. Так что сейчас это вынужденная мера в 

экстремальной ситуации. 

Никто не был к этому готов, но университет справился. У нас проводилось несколько 

независимых социологических опросов, один из них устраивал студпрофком. Их результаты 

практически совпадают: около 80% студентов положительно оценивают работу вуза и 

преподавателей в дистанционной форме. С техническими трудностями столкнулись 23% 

опрошенных, ещё 5,3% заявили о невозможности выходить в интернет и подключаться к 

видеоконференциям из-за проживания в отдалённых районах Забайкальского края. 

— Как ЗабГУ решил технические вопросы дистанционного обучения? 

— Для онлайн-лекций используются платформы Zoom (12+) и BigBlueButton (12+), а также 

собственная образовательная среда университета. Тем студентам, которые живут в отдалённых 

районах и не имеют доступа к интернету, мы предложили оставаться в общежитиях, где всегда 

есть возможность воспользоваться компьютером с подключением к сети. Также студенты могут 

посещать компьютерные классы в учебных корпусах при соблюдении всех санитарно-

эпидемиологических требований. 

Больше всего сложностей возникло у преподавателей в возрасте. Для них мы придумали 

выход: они приходят в специально подготовленные аудитории, прошедшие обработку, и оттуда 

проводят занятия, а разобраться с техникой и приложениями им помогают цифровые волонтёры 

из числа студентов и сотрудников. 

— Снизилась ли успеваемость учащихся? 

— Наши студенты и преподаватели справились: результаты остались практически на том же 

уровне. Конечно, такие экстремальные условия дисциплинируют и учащихся, и сотрудников, 

служат своеобразным фильтром. Тот, кто хочет учить и учиться, сделает всё, чтобы даже на 

дистанте справиться с программой. Университет, со своей стороны, обеспечивает всё возможное 

для работы. 

— Как обстоят дела с заболеваемостью? 

— Особенно серьёзные меры у нас были связаны с общежитиями. Там постоянно 

контролируют состояние здоровья студентов. Никого не заставляли уезжать домой, особенно тех, 

у кого проблемы с доступом к технике. Мы считаем, меры сработали, потому что из 5,5 тысячи 

студентов и 1,2 тысячи сотрудников университета одномоментно болели не более 100 человек. В 

общежитиях было максимум 6 заболевших одновременно. Сейчас (на 9 декабря — прим. 

авт.) среди студентов, проживающих в общежитиях, инфицированных нет, а всего по 

университету болеют 32 человека: 11 студентов и 21 сотрудник. 

— Как проводились сессии, практики, приём абитуриентов? 

— Ежегодные учебные и производственные практики пришлось отложить. Их невозможно 

провести дистанционно, а выпускать студентов на предприятия сейчас никто не будет. Поэтому 

учащиеся их пройдут, когда эпидемиологическая обстановка наладится. А сессии и госэкзамены 

проводились дистанционно, как и вступительные испытания. Приём документов от абитуриентов 

тоже проводился удалённо: можно было прислать их по почте или через личный кабинет на сайте 

университета. Нашей приемной комиссии пришлось в кратчайшие сроки подстроиться к новым 

обстоятельствам, работы прибавилось, но они достойно с этим справились. 

— Снизился ли поток поступающих? 
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— Конечно, поступало в этом году заметно меньше. Многим оказалось тяжело закончить 

школу по дистанционной программе. Тем более, что те, кто не собирался поступать в вузы, могли 

не сдавать единый государственный экзамен. 

— А что за скандальные слухи о жалобах на стоимость услуг? 

— Мы всегда говорим студентам: если есть какие-то вопросы, предложения, тем более 

жалобы — всегда обращайтесь к нам напрямую. Ни одной просьбы снизить оплату за обучение не 

поступало. Студенты, чьи семьи пострадали из-за пандемии материально, просят предоставить 

рассрочку или отсрочку оплаты. И университет всем идёт навстречу. 

Нужно сказать, что вопросы оплаты образовательных услуг регулируются договорными 

отношениями между обучающимися и вузами, и поэтому ещё раз: если у студентов есть 

сложности, мы всегда готовы помочь. 

«Всем сил, здоровья, и поменьше обращать внимания на панические слухи. Пусть Новый год 

всё исправит и принесёт больше радости и счастья», — пожелал забайкальцам Сергей Иванов. 
 

https://www.chita.ru/news/154243/                                                             16:28, 15 ДЕКАБРЯ 2020 

Студент из Забайкалья взял золото на всероссийских соревнованиях по лёгкой 

атлетике 

Студент Забайкальского госуниверситета Андрей Попов завоевал золотую медаль на 

всероссийском турнире по лёгкой атлетике «Звёзды студенческого спорта», сообщается 15 

декабря на сайте минспорта Забайкальского края. 

Забайкальский край на соревнованиях, которые с 13 по 15 декабря проходят в Москве, 

представляют четыре спортсмена — Андрей Попов, Антон Чипизубов, Антон Магометов и 

Евгений Капустин. 

«В первый соревновательный день спортсмен регионального центра спортивной подготовки 

Забайкальского края, студент Забайкальского государственного университета Андрей Попов на 

дистанции 3 тысячи метров завоевал золотую медаль. Ещё один представитель региона Евгений 

Капустин на дистанции 3 тысячи метров стал пятым», — говорится в сообщении. 

В турнире участвуют команды российских вузов. В этом году на спортивном манеже 

встретились студенты Камчатки, Республики Саха (Якутия), Сахалина, Мурманска, Архангельска, 

Калининграда, Республики Дагестан, Урала, Сибири, Республики Марий Эл, Республики Коми, 

Республики Татарстан, Забайкальского края, команды центрального федерального округа, Москвы 

и других регионов. 
 

Zab.ru 
https://zab.ru/news/134904_biolog_obyasnil_poyavlenie_rysi_v_krasnokamenske    

19:58, 11 декабря 

Биолог объяснил появление рыси в Краснокаменске 

Кандидат биологических наук, доцент кафедры, биологии, химии и методики обучения 

ЗабГУ Олег Корсун объяснил корреспонденту ZAB.RU появление рыси на улицах в 

Краснокаменске. 

«Самое простое объяснение, которое напрашивается: кто-то привез рысенка и какое-то 

время, особо не афишируя, содержал его как домашнее животное. Собственный мини-зверинец. А 

когда зверушка выросла, то содержать её стало сложно. Животное могло просто выйти из клетки и 

убежать. Теоретически можно предположить, что рысь зашла в Краснокаменск естественным 

ходом. У них бывает такое, что иногда они выходят из тайги. Случалось, что рысь появлялась в 

Даурском заповеднике, где весь лес представлен маленькими рощами и вот рысь туда приходила. 

По следам было видно, что это рысь. Конечно, для Краснокаменска трудно предположить, что 

животное пришло откуда-то, хотя такое вполне возможно, но скорей всего кто-то держал её у себя 

дома», - рассказал ученый. 

Жители города Краснокаменска второй день наблюдали за тем, как хищник бродит по 

улицам города. Они поделились с нами фотографиями и видео. «По улицам Краснокаменска 

бегает рысь». 

Олег Корсун добавил, что не стоит забывать о том, что степи в Краснокаменске довольно 

открыты. Для рыси обитать там опасно, поскольку на неё могут напасать как волки, так и 

бродячие собаки, поэтому есть доказательство в том, что рысь домашняя. Корсун надеется, что 

хозяин найдется, хотя возможно ему сейчас выгоднее не говорить ,чтобы не получить обвинения в 

https://www.chita.ru/news/154243/
https://zab.ru/news/134904_biolog_obyasnil_poyavlenie_rysi_v_krasnokamenske
https://vk.com/away.php?to=http%3A%2F%2FZAB.RU&cc_key=
https://zab.ru/news/134889_po_ulicam_krasnokamenska_begaet_rys
https://zab.ru/news/134889_po_ulicam_krasnokamenska_begaet_rys
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свой адрес. Содержать дикое животное не так просто, так как существуют определенные 

ограничения в их содержании. 
 

ZabNews 
https://zabnews.ru/novost/2020/12/12/zavkafedroy_russkogo_yazika_zabgu_snyalasy_v_programm

e_s_galkinim                                                                                                               12 декабря 2020 21:40 

Завкафедрой русского языка ЗабГУ снялась в программе с Галкиным 

Заведующая кафедрой русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Юлия Щурина 

приняла участие в программе «Сегодня вечером» с Максимом Галкиным на «Первом канале». 

Темой выпуска стал «Его величество анекдот». 

К сфере научных интересов Юлии Щуриной относятся феномен интернет-мема, смеховая 

культура, комические речевые жанры, языковые механизмы комизма и другие темы, связанные с 

комическим. Она защитила диссертацию на тему «Шутка как речевой жанр». 

Юлия Щурина рассказала корреспонденту ZabNews, что редакторы программы нашли её 

благодаря статьям и книжкам про мемы. Позвонили и пригласили поучаствовать в программе в 

конце ноября, съемки состоялись 9 декабря. Предполагалось, что это будет обсуждение 

теоретических аспектов явления и чтение анекдотов. 

«Одно из направлений развития анекдота, во что он трансформировался в современных 

условиях, это и есть мемы. Это такой усовершенствованный вид анекдота. Мемы отличаются 

многослойной фактурой, способностью к адаптации и «вирусным» способом распространения. Об 

этом примерно я и рассказывала», – поделилась собеседница издания. 

По словам Юлии Щуриной, гостями программы также были артисты, мастера разговорного 

жанра, например, Владимир Винокур, Вадим Галыгин. Участники много смеялись и рассказывали 

анекдоты, в том числе неприличные. 

Преподавательница добавила, что ранее участвовала в подобных передачах только на 

региональном уровне. Она отметила высокий уровень организации на федеральном канале как в 

плане подготовки программы, так и в плане съёмки. 
 

Московский комсомолец – Чита  
https://www.mkchita.ru/sport/2020/12/15/zabaykalskiy-legkoatlet-vzyal-zoloto-vserossiyskikh-

sorevnovaniy.html                                                                                                            15 декабря в 12:30 

Забайкальский легкоатлет взял золото всероссийских соревнований 

Спортсмен регионального центра спортивной подготовки, студент ЗабГУ Андрей 

Попов завоевал золотую медаль всероссийского турнира по легкой атлетике «Звезды 

студенческого спорта», который проходит в Москве. Об этом 15 декабря сообщила пресс-

служба Минспорта края. 

Андрей Попов занял первое место на дистанции 3 тыс метров, а еще один забайкалец 

Евгений Капустин – пятое. 

В турнире принимают участие еще двое наших юных земляков - Антон Чипизубов и Антон 

Магометов. Андрей Попов тренируется у Николая Ящука и Виктора Комогорова. 
 

Чита сейчас 
https://now-chita.ru/news/5341/detail/                                                                   11 Дек 2020 | 10:00 

Дистант – не повод расслабляться: как проходит онлайн-обучение у иностранных 

студентов ЗабГУ 

Пандемия коронавирусной инфекции затронула все сферы жизнедеятельности, в том числе и 

образование. Исключением не стал и Забайкальский госуниверситет, который начал перестройку 

своей образовательной среды уже в марте – тогда все иностранные граждане были переведены на 

обучение в режиме онлайн. Чем характеризуется новая форма работы со студентами-

иностранцами, а также о плюсах и минусах дистанционного образования рассказывают те, кто 

одними из первых начали осваивать дистант – преподаватели кафедры русского языка как 

иностранного и обучающиеся при ней представители стран зарубежья. 

В настоящий момент в университете учится порядка 170 иностранных студентов. В 

основном иностранный контингент представлен гражданами КНР и стран СНГ, но есть и 

представители «экзотических» для нашего региона государств – Нигерии, Ганы, Перу, Сомали, 

Индии. Большая часть иностранцев занимается при кафедре русского языка как иностранного, 

кафедре международного права и международных связей, а также на кафедре экономики… 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/12/12/zavkafedroy_russkogo_yazika_zabgu_snyalasy_v_programme_s_galkinim
https://zabnews.ru/novost/2020/12/12/zavkafedroy_russkogo_yazika_zabgu_snyalasy_v_programme_s_galkinim
https://www.mkchita.ru/sport/2020/12/15/zabaykalskiy-legkoatlet-vzyal-zoloto-vserossiyskikh-sorevnovaniy.html
https://www.mkchita.ru/sport/2020/12/15/zabaykalskiy-legkoatlet-vzyal-zoloto-vserossiyskikh-sorevnovaniy.html
https://now-chita.ru/news/5341/detail/
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https://now-chita.ru/news/5347/detail/                                                                   11 Дек 2020 | 16:00 

Мастер-класс для участников всероссийской акции по футболу прошел в Чите 

В спортивном зале физкультурно-оздоровительного комплекса Забайкальского 

государственного университета прошел мастер-класс для юных футболистов - участников 

всероссийской акции «Уличный красава». 

«Участие во всероссийской акции «Уличный красава», которая проводится министерством 

спорта совместно с «Молодежной ОНФ», для ребят – колоссальный опыт. В 2019 году футбольная 

команда нашего края приняла участие в финале соревнований, который прошел в Сочи. В этом 

году в связи с неблагоприятной ситуацией в России из-за распространения коронавирусной 

инфекции акция прошла не в полном объеме, и поэтому было принято решение организовать 

мастер-класс», - рассказал министр физической культуры и спорта Забайкальского края Виталий 

Ломаев. 
  

https://now-chita.ru/news/5330/detail/                                                                   10 Дек 2020 | 14:00 

Адаптивные игры получили медико-социальные центры Читы благодаря поддержке 

пользователей портала «Голос забайкальца» 

Региональный центр инклюзивного образования ЗабГУ приступил к реализации 

инициативы, которая поддержана жителями региона на портале «Голос забайкальца». 

Проект получил финансирование из Фонда развития Забайкальского края. 

Пять комплектов игр вручены представителям центра медико-социальной реабилитации 

инвалидов «Росток», центра психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи 

«ДАР», центра специального образования и развития «Открытый мир», реабилитационному 

центру для детей и подростков с ограниченными возможностями «Спасатель» и физкультурно-

спортивному клубу инвалидов. 

В комплект входят наборы таких игр, как «Матрешка», «Кульбутто», «Шаффлборд», 

«Эластик», «Настольный Боулинг». Обучением всех желающих осваивать настольные спортивные 

игры будут заниматься студенты-волонтеры инклюзивного отряда «Ойкос» ЗабГУ, прошедшие 

образовательные курсы по технике и правилам игры в онлайн-формате.  
 

https://now-chita.ru/news/5382/detail/                                                                   16 Дек 2020 | 10:00 

Забайкальский легкоатлет выиграл золото Всероссийских соревнований 

С 13-15 декабря в Москве в Олимпийском центре имени братьев Знаменских проходит 

Всероссийский турнир по легкой атлетике «Звёзды студенческого спорта». Забайкальский край на 

соревнованиях представляют четыре спортсмена - Андрей Попов, Антон Чипизубов, Антон 

Магометов и Евгений Капустин. 

«В первый соревновательный день спортсмен регионального центра спортивной 

подготовки Забайкальского края, студент Забайкальского государственного университета 

Андрей Попов на дистанции 3000 метров завоевал золотую медаль. Еще один представитель 

региона Евгений Капустин на дистанции 3000 метров стал пятым», — рассказали в федерации 

легкой атлетики Забайкальского края. 
 

Страницы Читы 
https://chitapage.ru/news/10430                                                                              15/12/2020 - 18:27 

Забайкальский студент победил на российских соревнованиях по бегу 

В Москве в эти дни  проходит Всероссийский турнир по легкой атлетике «Звёзды 

студенческого спорта», сообщает пресс-служба минспорта края. 

Забайкалье на соревнованиях представляют Андрей Попов, Антон Чипизубов, Антон 

Магометов и Евгений Капустин. В первый день спортсмен регионального центра спортивной 

подготовки, студент Забайкальского государственного университета Андрей Попов на 

дистанции 3000 метров завоевал золотую медаль. Евгений Капустин на дистанции 3000 метров 

стал пятым. 

В турнире принимают участие команды российских вузов. География турнира за годы 

проведения растет. 
 

Гуранка.ru 
https://news.guranka.ru/city/2020/12/zavkafedroj-russkogo-yazyka-zabgu-snyalas-v-programme-u-

maksima-galkina                                                                                                                            14.12.2020 

Завкафедрой русского языка ЗабГУ снялась в программе у Максима Галкина 

https://now-chita.ru/news/5347/detail/
https://now-chita.ru/news/5330/detail/
https://now-chita.ru/news/5382/detail/
https://chitapage.ru/news/10430
https://news.guranka.ru/city/2020/12/zavkafedroj-russkogo-yazyka-zabgu-snyalas-v-programme-u-maksima-galkina
https://news.guranka.ru/city/2020/12/zavkafedroj-russkogo-yazyka-zabgu-snyalas-v-programme-u-maksima-galkina
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Заведующая кафедрой русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Юлия Щурина 

приняла участие в программе «Сегодня вечером» с Максимом Галкиным на «Первом канале». 

Темой выпуска стал «Его величество анекдот», сообщает Zabnews.ru. 

К сфере научных интересов Юлии Щуриной относятся феномен интернет-мема, смеховая 

культура, комические речевые жанры, языковые механизмы комизма и другие темы, связанные с 

комическим. Она защитила диссертацию на тему «Шутка как речевой жанр». 

Юлия Щурина рассказала, что редакторы программы нашли её благодаря статьям и книжкам 

про мемы. Позвонили и пригласили поучаствовать в программе в конце ноября, съемки состоялись 

9 декабря. Предполагалось, что это будет обсуждение теоретических аспектов явления и чтение 

анекдотов. 

«Одно из направлений развития анекдота, во что он трансформировался в современных 

условиях, это и есть мемы. Это такой усовершенствованный вид анекдота. Мемы отличаются 

многослойной фактурой, способностью к адаптации и «вирусным» способом распространения. Об 

этом примерно я и рассказывала», – поделилась собеседница портала. 

По словам Юлии Щуриной, гостями программы также были артисты, мастера разговорного 

жанра, например, Владимир Винокур, Вадим Галыгин. Участники много смеялись и рассказывали 

анекдоты, в том числе неприличные. 

Преподавательница добавила, что ранее участвовала в подобных передачах только на 

региональном уровне. Она отметила высокий уровень организации на федеральном канале как в 

плане подготовки программы, так и в плане съёмки. 
 

Официальный портал Забайкальского края 
https://75.ru/news/198437                                                                                         10.12.2020, 17:25 

Дистант – не повод расслабляться: как проходит онлайн-обучение у иностранных 

студентов ЗабГУ 

Пандемия коронавирусной инфекции затронула все сферы жизнедеятельности, в том числе и 

образование. Исключением не стал и Забайкальский госуниверситет, который начал перестройку 

своей образовательной среды уже в марте – тогда все иностранные граждане были переведены на 

обучение в режиме онлайн. Чем характеризуется новая форма работы со студентами-

иностранцами, а также о плюсах и минусах дистанционного образования рассказывают те, кто 

одними из первых начали осваивать дистант – преподаватели кафедры русского языка как 

иностранного и обучающиеся при ней представители стран зарубежья. 

В настоящий момент в университете учится порядка 170 иностранных студентов. В 

основном иностранный контингент представлен гражданами КНР и стран СНГ, но есть и 

представители «экзотических» для нашего региона государств – Нигерии, Ганы, Перу, Сомали, 

Индии. Большая часть иностранцев занимается при кафедре русского языка как иностранного, 

кафедре международного права и международных связей, а также на кафедре экономики. 

Примечательно, что прошедшая в нынешнем году в онлайн-формате приемная кампания 

стала успешной для забайкальского вуза в плане набора абитуриентов-иностранцев. О ее 

результативности говорит тот факт, что при рекомендации набора 1% иностранных обучающихся 

относительно числа граждан России в ЗабГУ количество студентов из зарубежья было увеличено в 

два раза. 

Ядром системы образования иностранцев в Забайкальском госуниверситете является 

кафедра русского языка как иностранного. На сегодняшний день здесь учатся около 100 человек. 

Все они изучают русский язык посредством IT-технологий. 

На адаптацию к новому формату ни у преподавателей, ни у студентов практически не было 

времени. Чтобы освоиться и войти в рабочий режим, педагогам и обучающимся потребовалась 

примерно неделя. 

«Конечно, столь резкий переход на дистанционную форму обучения, к которой не все были 

готовы, создал определённые трудности как для преподавателей, так и для студентов, – говорит 

заведующая кафедрой русского языка как иностранного ЗабГУ Юлия Биктимирова. – Основная 

проблема – невозможность осуществления традиционного университетского образовательного 

процесса с погружением иностранцев в языковую среду». 

Соглашается со своей коллегой и доцент кафедры Юлия Звездина: «Сейчас у иностранных 

студентов нет того, что было доступно до пандемии: общение с носителями языка при решении 

бытовых задач, экскурсии, путешествия, участие во внеучебной деятельности университета. Для 

иностранцев очень важна языковая и культурная среда, которой они в таком формате лишены». 

https://75.ru/news/198437
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Между тем у «дистанта» есть и преимущества. «Необходимость быстрой перестройки в 

режим онлайн явилась стимулом для пересмотра многих традиционных подходов в методике 

преподавания иностранцам русского языка и повышения уровня владения интерактивными 

средствами обучения и электронными образовательными ресурсами», – рассказывает Юлия 

Биктимирова. 

Кроме того, преподаватели кафедры отмечают, что студенты в дистанционном формате 

стали лучше готовиться к занятиям, проявлять самостоятельность и ответственность. 

Студенты также считают, что в режиме онлайн можно получать качественные знания. «В 

дистанционном формате занятия стали даже интереснее и ярче благодаря мультимедийным 

технологиям. При этом онлайн-обучение обеспечивает нашу безопасность, – говорит студент из 

КНР Ван То. – Из минусов могу выделить нестабильный интернет, который мешает 

качественному восприятию материала. Также преобладает искусственная языковая среда, а 

хочется живого общения с ровесниками из России». 

Первокурсница Гао Сюй добавляет: «Онлайн-формат позволяет нам общаться с 

преподавателями и одногруппниками и даже смотреть фильмы на русском языке. Но некоторые 

предметы, сложны для такой формы обучения, поэтому приходится проводить очень много 

самостоятельной работы для того, чтобы до конца разобраться в материале». 

Как показывает практика, кафедра русского языка как иностранного, несмотря на 

меняющиеся условия, продолжает популяризировать русский язык и русскую культуру. 
 

https://75.ru/news/198408                                                                                         10.12.2020, 16:15 

Мастер-класс для участников всероссийской акции по футболу прошел в Чите 

10 декабря в спортивном зале физкультурно-оздоровительного комплекса 

Забайкальского государственного университета прошел мастер-класс для юных 

футболистов - участников всероссийской акции «Уличный красава». 

 «Участие во всероссийской акции «Уличный красава», которая проводится министерством 

спорта совместно с «Молодежной ОНФ», для ребят – колоссальный опыт. В 2019 году футбольная 

команда нашего края приняла участие в финале соревнований, который прошел в Сочи. В этом 

году в связи с неблагоприятной ситуацией в России из-за распространения коронавирусной 

инфекции акция прошла не в полном объеме, и поэтому было принято решение организовать 

мастер-класс», - рассказал министр физической культуры и спорта Забайкальского края Виталий 

Ломаев. 

Также он добавил, что мастер-класс для юных футболистов был организован футбольным 

клубом «Чита», в ходе мероприятий футболисты клуба показали, как правильно выполнять 

некоторые упражнения, а в конце сыграли небольшой товарищеский матч. 

Всероссийская футбольная акция «Уличный красава» впервые была организована 

«Молодежкой ОНФ» в 2018 году. В итоге она оказалась настолько успешной, что в ней приняли 

участие более 35 000 ребят в возрасте 14–17 лет из всех регионов страны. 3420 дворовых команд 

боролись за титул чемпионов. 
 

https://75.ru/news/199169                                                                                         16.12.2020, 16:54 

Центр реабилитации в Чите занял призовое место на Международном конкурсе 

социальной рекламы 

Специалисты центра медико-социальной реабилитации «Росток» приняли участие в 

Международном конкурсе социальной рекламы «Мир один для всех». Их творческая работа 

заняла второе место в номинации «Макет наружной рекламы», а социальный ролик получил 

дипломом зрительских симпатий. 

Конкурс направлен на развитие творчества и поиск оригинальных форм социальной 

рекламы, привлечение внимания широкой общественности к проблемам людей с ограниченными 

возможностями и воспитание толерантного отношения к людям с нарушениями здоровья. 

В этом году свои работы представили школьники, студенты и специалисты социальных 

учреждений из разных уголков нашей страны. Для участия в конкурсе специалист центра 

«Росток» Елена Бдицких разработала несколько рекламных макетов, а также подготовила ролик 

социальной рекламы. 

Видео рассказывает зрителю о необходимости стремления к своей мечте, несмотря ни на что. 

Социальный ролик несёт идею, что каждый человек, имеющий ограниченные возможности 

здоровья, может раскрыть свой творческий потенциал. Добиться успеха можно в любом 

https://75.ru/news/198408
https://75.ru/news/199169
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начинании – главное поверить в себя и заручиться поддержкой и пониманием окружающих 

людей. 

Международный конкурс социальной рекламы «Мир один для всех» проводится по 

инициативе Регионального центра инклюзивного образования ЗабГУ и Центра медицинской 

и социальной помощи «ДАР». 
 

https://75.ru/news/198591                                                                                         11.12.2020, 16:51 

Представительница Забайкальского края выиграла бронзу онлайн-турнира по 

Джакколо 

8 декабря завершился первый Всероссийском онлайн-турнире по настольной спортивной 

игре джакколо. Турнир проходил в течение нескольких дней — 28-29 ноября и 5-6 декабря. 

«Команда Забайкальского края по результатам двух соревновательных дней заняла 

четвертое место. В личном первенстве среди женщин Марта Городилова завоевала третье 

место, набрав 114 очков», - рассказал директор регионального центра инклюзивного 

образования Забайкальского государственного университета Сергей Кохан. 

Всего в соревнованиях приняли участие 45 команд из 38 регионов России. 
 

https://75.ru/news/199026                                                                                         15.12.2020, 18:05 

Забайкальский легкоатлет выиграл золото Всероссийских соревнований 
 

С 13-15 декабря в Москве в Олимпийском центре имени братьев Знаменских проходит 

Всероссийский турнир по легкой атлетике «Звёзды студенческого спорта». Забайкальский край на 

соревнованиях представляют четыре спортсмена - Андрей Попов, Антон Чипизубов, Антон 

Магометов и Евгений Капустин. 

 «В первый соревновательный день спортсмен регионального центра спортивной 

подготовки Забайкальского края, студент Забайкальского государственного университета 

Андрей Попов на дистанции 3000 метров завоевал золотую медаль. Еще один представитель 

региона Евгений Капустин на дистанции 3000 метров стал пятым», — рассказали в федерации 

легкой атлетики Забайкальского края. 

Андрей Попов тренируется у Николая Ящука и Виктора Комогорова. 

В турнире принимают участие команды российских вузов. География турнира за годы 

проведения увеличивается, в этом году на спортивном манеже встретились студенты Камчатки, 

Республики Саха (Якутия), Сахалин, Мурманск, Архангельск, Калининград, Республики Дагестан, 

Урал, Сибирь, Республики Марий Эл, Республики Коми, Республики Татарстан, Забайкальского 

края, команды центрального федерального округа, Москва и многие другие. 
 

Министерство образования, науки и молодежной политики 

Забайкальского края 
https://minobr.75.ru/novosti/199034                                                                         10.12.2020, 10:43 

Дистант – не повод расслабляться: как проходит онлайн-обучение у иностранных 

студентов ЗабГУ 

Пандемия коронавирусной инфекции затронула все сферы жизнедеятельности, в том числе и 

образование. Исключением не стал и Забайкальский госуниверситет, который начал перестройку 

своей образовательной среды уже в марте – тогда все иностранные граждане были переведены на 

обучение в режиме онлайн. Чем характеризуется новая форма работы со студентами-

иностранцами, а также о плюсах и минусах дистанционного образования рассказывают те, кто 

одними из первых начали осваивать дистант – преподаватели кафедры русского языка как 

иностранного и обучающиеся при ней представители стран зарубежья. 

В настоящий момент в университете учится порядка 170 иностранных студентов. В 

основном иностранный контингент представлен гражданами КНР и стран СНГ, но есть и 

представители «экзотических» для нашего региона государств – Нигерии, Ганы, Перу, Сомали, 

Индии. Большая часть иностранцев занимается при кафедре русского языка как иностранного, 

кафедре международного права и международных связей, а также на кафедре экономики. 

Примечательно, что прошедшая в нынешнем году в онлайн-формате приемная кампания 

стала успешной для забайкальского вуза в плане набора абитуриентов-иностранцев. О ее 

результативности говорит тот факт, что при рекомендации набора 1% иностранных обучающихся 

относительно числа граждан России в ЗабГУ количество студентов из зарубежья было увеличено в 

два раза. 

https://75.ru/news/198591
https://75.ru/news/199026
https://minobr.75.ru/novosti/199034
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Ядром системы образования иностранцев в Забайкальском госуниверситете является 

кафедра русского языка как иностранного. На сегодняшний день здесь учатся около 100 человек. 

Все они изучают русский язык посредством IT-технологий. 

На адаптацию к новому формату ни у преподавателей, ни у студентов практически не было 

времени. Чтобы освоиться и войти в рабочий режим, педагогам и обучающимся потребовалась 

примерно неделя. 

«Конечно, столь резкий переход на дистанционную форму обучения, к которой не все были 

готовы, создал определённые трудности как для преподавателей, так и для студентов, – говорит 

заведующая кафедрой русского языка как иностранного ЗабГУ Юлия Биктимирова. – Основная 

проблема – невозможность осуществления традиционного университетского образовательного 

процесса с погружением иностранцев в языковую среду». 

Соглашается со своей коллегой и доцент кафедры Юлия Звездина: «Сейчас у иностранных 

студентов нет того, что было доступно до пандемии: общение с носителями языка при решении 

бытовых задач, экскурсии, путешествия, участие во внеучебной деятельности университета. Для 

иностранцев очень важна языковая и культурная среда, которой они в таком формате лишены». 

Между тем у «дистанта» есть и преимущества. «Необходимость быстрой перестройки в 

режим онлайн явилась стимулом для пересмотра многих традиционных подходов в методике 

преподавания иностранцам русского языка и повышения уровня владения интерактивными 

средствами обучения и электронными образовательными ресурсами», – рассказывает Юлия 

Биктимирова. 

Кроме того, преподаватели кафедры отмечают, что студенты в дистанционном формате 

стали лучше готовиться к занятиям, проявлять самостоятельность и ответственность. 

Студенты также считают, что в режиме онлайн можно получать качественные знания. «В 

дистанционном формате занятия стали даже интереснее и ярче благодаря мультимедийным 

технологиям. При этом онлайн-обучение обеспечивает нашу безопасность, – говорит студент из 

КНР Ван То. – Из минусов могу выделить нестабильный интернет, который мешает 

качественному восприятию материала. Также преобладает искусственная языковая среда, а 

хочется живого общения с ровесниками из России». 

Первокурсница Гао Сюй добавляет: «Онлайн-формат позволяет нам общаться с 

преподавателями и одногруппниками и даже смотреть фильмы на русском языке. Но некоторые 

предметы, сложны для такой формы обучения, поэтому приходится проводить очень много 

самостоятельной работы для того, чтобы до конца разобраться в материале». 

Как показывает практика, кафедра русского языка как иностранного, несмотря на 

меняющиеся условия, продолжает популяризировать русский язык и русскую культуру. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/198664                                                                         14.12.2020, 10:34 

Центр по созданию учебного онлайн-контента появится в ЗабГУ 

В Забайкальском государственном университете в рамках реализации программы «Развитие 

онлайн-коммуникаций в Забайкальском крае» откроют центр по созданию онлайн-контента. 

Совместный проект ЗабГУ и Московского физико-технического института, направленный на 

организацию площадки для записи и оцифровки учебных материалов, профинансирован из 

федерального бюджета. 

На протяжении 2020 года Забайкальский госуниверситет тесно сотрудничает с Московским 

физико-техническим институтом, который выступает его куратором. В рамках совместной 

деятельности двух вузов было принято решение об открытии на базе ЗабГУ центра по созданию 

онлайн-контента. С его помощью преподаватели университета смогут записывать, обрабатывать и 

оцифровывать свои лекции, учебно-методические разработки и другие вспомогательные 

материалы, необходимые для осуществления учебного процесса в дистанционном формате. 

Впоследствии полученный видеоконтент будет использоваться для работы в электронной 

информационно-образовательной среде вуза, а также на площадках открытого онлайн-

образования. 

Для оснащения центра необходимым современным оборудованием, предназначенным для 

записи и обработки больших объемов информации, Забайкальскому госуниверситету выделены 

средства из федерального бюджета в размере 8,7 млн рублей. Дополнительно университет получит 

2,8 млн рублей на закупку видеокамер и компьютерной техники для реализации образовательных 

программ в дистанционном формате. 

https://minobr.75.ru/novosti/198664
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«Сегодня, в условиях пандемии открытие такой технической площадки актуально как 

никогда. Для пилотных записей мы планируем отобрать несколько ведущих преподавателей вуза. 

В их число войдут и те, кто ведет предметы, которые сложно адаптировать к условиям 

дистанционного формата, - отмечает проректор ЗабГУ по дополнительному профессиональному 

образованию Алексей Постовалов. – Сейчас с трудностями онлайн-обучения сталкиваются не 

только преподаватели, но и студенты. Думаю, онлайн-контент, который мы сможем получить в 

результате работы центра, станет для них весомой помощью в освоении учебных дисциплин». 

Располагаться центр будет на энергетическом факультете вуза, где уже сегодня 

разворачивается большой информационно-технологический кластер, состоящий из шести 

компьютерных классов. 
 

БайкалDaily 
https://www.baikal-daily.ru/news/16/404648/                                                           14.12.2020 19:45 

Читинцев зовут на конкурс новогодних украшений из вторсырья 

Семьи города Читы приглашают принять участие в конкурсе по изготовлению оригинальных 

новогодних украшений из вторсырья «Новогодний креатив». Целями мероприятия организаторы 

поставили решение экологических проблем посредством творчества и экологическое воспитание и 

просвещение населения. 

Конкурс пройдёт в три этапа. На подготовительный этап (изготовление изделий) отводится 

неделя: с 14 по 21 декабря. Приём работ продлится с 21 декабря 2020 года по 9 января 2021 года. 

Заявки и работы предоставляются в электронном виде на e-mail: bupleurum24@mail.ru. 

Онлайн-выставка работ состоится с 9 января по 13 января 2021 года. Конкурсные работы 

будут представлены в группе ВКонтакте «Разделяй отходы сохрани природу!» и на 

официальном сайте Забайкальского госуниверситета. 

Объявление победителей конкурса будет проходить 13 января 2021 года. Работы 

победителей будут выставлены в группе «Разделяй отходы сохрани природу!» и сайте ЗабГУ. По 

результатам конкурса победителям вручат дипломы, грамоты и памятные подарки. Об этом 

сообщает министерство природных ресурсов Забайкальского края. 
 

Поиск  

https://poisknews.ru/themes/geologiya/i-tulit-i-ammonity-muzej-zabgu-demonstriruet-

universalnost/                                                                                                                    13 декабря в 02:55 

И тулит, и аммониты. Музей ЗабГУ демонстрирует универсальность 

В этом году Геологическому музею Забайкальского госуниверситета исполнилось 45 лет. 

Его история началась в середине 1970-х годов, когда в Читинском политехническом 

институте открылась кафедра геологии. Создатели музея написали более трехсот писем в 

различные горнорудные и геологические организации Советского Союза с просьбой выслать 

коллекции минералов, пород, руд. При сборе экспонатов были охвачены все рудники Забайкалья, 

активная работа велась и в других регионах. К сентябрю 1975 года был собран обширнейший 

материал. 

Поначалу музей был минералогическим. Но после того как в 1993 году в нем открыли зал 

палеонтологии, а в 2004-м – геологическую кунсткамеру Забайкалья и отдел тафономии, стал 

геологическим. 

В экспозициях зала минералогии сегодня демонстрируются самые разные минералы – от 

самородных до силикатов. Большинство экспонатов уникальны, среди них – одиночные кристаллы 

и друзы кварца из Якутии, хрупкие двойники гипса «ласточкины хвосты» из Монголии и 

Туркмении, «красная роза» гипса из пустыни Сахара, блестящие головы гематита из Казахстана, 

малинового тугтупита из Гренландии, красной киновари из Испании. К этому ряду уникальных 

объектов по праву относятся забайкальские минералы: агаты с причудливым узором, нежно-

розовый тулит, открытый сотрудниками кафедры геологии в Удоканском хребте, и многие другие. 

В зале полезных ископаемых экспонируются основные минералы, характерные структуры и 

текстуры руд, вмещающие породы и продукты переработки руды. Здесь выставлены около 4 

тысяч образцов из месторождений Гвинеи, Белоруссии, Украины, Казахстана, Туркмении, 

Монголии, Китая, российских регионов: Урала, Алтая, Прибайкалья, Кольского полуострова, 

Дальнего Востока, Якутии и Забайкалья. 

Экспозиция зала палеонтологии – самая представительная в Сибири. В восьми центральных 

витринах экспонируются ископаемые остатки основных типов животного и растительного мира. 

https://www.baikal-daily.ru/news/16/404648/
https://poisknews.ru/themes/geologiya/i-tulit-i-ammonity-muzej-zabgu-demonstriruet-universalnost/
https://poisknews.ru/themes/geologiya/i-tulit-i-ammonity-muzej-zabgu-demonstriruet-universalnost/


14 
 

Посетители имеют возможность полюбоваться на простейших Крыма и динозавров Монголии, на 

остатки мамонтов Индигирки и рифейских построек цианобактерий из Урала и Монголии. Здесь 

есть без преувеличения уникальные объекты: остатки первых на планете цветковых, окаменелости 

аммонитов – головоногих моллюсков, яйца хищных и растительноядных динозавров, панцири 

степных черепах из Монголии, захоронение морских ежей – «пауков» с Камчатки. 

Гордость зала палеонтологии – палеоэкосистемный отдел, где размещены материалы, 

отражающие естественную историю развития органического мира Забайкалья. Здесь 

располагается единственная в мире коллекция первых бесскелетных организмов доледникового 

периода. Палеонтологические коллекции служат рабочим материалом для слушателей 

Палеонтологической школы, магистров, аспирантов и сотрудников центра. 

В зале Геологической кунсткамеры Забайкалья собраны необычные геологические 

образования, как, например, конкреции с остатками скелетов рыб, костей динозавров и древесины 

в центре или септарии из Ново-Павловского угольного карьера. Украшение зала – скелет 

шерстистого носорога. 

С момента создания Геологического музея его основной задачей было обучение 

геологическим дисциплинам студентов геологических специальностей: горняков, обогатителей, 

гидрогеологов и геофизиков. В последнее время к ним добавились регионоведы, международники, 

экологи и туристы. 
 

SMNews 
https://chita.sm.news/bolee-170-inostrannyx-studentov-so-vsego-mira-uchatsya-distancionno-v-

zabgu-62401-u3t5/                                                                                                       11 декабря 202012:46 

Более 170 иностранных студентов со всего мира учатся дистанционно в ЗабГУ 

Дистанционный формат обучения в вузе ввели еще в марте 2020 года. 

В настоящий момент в университете учится порядка 170 иностранных студентов. В 

основном иностранный контингент представлен гражданами КНР и стран СНГ, но есть и 

представители «экзотических» для нашего региона государств – Нигерии, Ганы, Перу, Сомали, 

Индии. 

Большая часть иностранцев занимается при кафедре русского языка как иностранного, 

кафедре международного права и международных связей, а также на кафедре экономики. 

В пресс-службе ЗабГУ отметили, что прошедшая в нынешнем году в онлайн-формате 

приемная кампания стала успешной для забайкальского вуза в плане набора абитуриентов-

иностранцев. 

О ее результативности говорит тот факт, что при рекомендации набора 1% иностранных 

обучающихся относительно числа граждан России в ЗабГУ количество студентов из зарубежья 

было увеличено в два раза. 

Значительно расширилось и число специальностей, на которые поступили иностранные 

граждане – в их список вошли «Педагогическое образование», «Журналистика», «Туризм» и 

другие. 

На сегодняшний день на кафедре русского языка как иностранного учатся около 100 человек. 

Все они изучают русский язык с помощью IT-технологий. Для дистанционного обучения 

преподаватели кафедры выбрали программу ZOOM. 

На адаптацию к новому формату ни у преподавателей, ни у студентов практически не было 

времени, поэтому все сразу же начали работать на 100%. Чтобы освоиться и войти в рабочий 

режим, педагогам и обучающимся потребовалась примерно неделя. 

Среди минусов онлайн-обучения руководители называют и отсутствие непосредственного 

контакта преподавателя и студента, в ходе которого обычно происходит формирование языковой 

личности. 

— Сейчас у иностранных студентов нет того, что было доступно до пандемии: общение с 

носителями языка при решении бытовых задач, экскурсии, путешествия, участие во внеучебной 

деятельности университета. Для иностранцев очень важна языковая и культурная среда, которой 

они в таком формате лишены, поэтому обучение получается несколько искусственным, — 

рассказала доцент кафедры Юлия Звездина. 

Кроме того, преподаватели кафедры русского языка как иностранного и межфакультетских 

курсов отмечают, что студенты 2-4 курсов в дистанционном формате стали лучше готовиться к 

занятиям, проявлять самостоятельность и ответственность. 

Студенты также считают, что в режиме онлайн можно получать качественные знания. 

https://chita.sm.news/bolee-170-inostrannyx-studentov-so-vsego-mira-uchatsya-distancionno-v-zabgu-62401-u3t5/
https://chita.sm.news/bolee-170-inostrannyx-studentov-so-vsego-mira-uchatsya-distancionno-v-zabgu-62401-u3t5/
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— На мой взгляд, в ЗабГУ стабильное дистанционное обучение. В дистанционном формате 

мы легче понимаем материалы благодаря визуализации. Занятия стали даже интереснее и ярче 

благодаря мультимедийным технологиям. При этом онлайн-обучение обеспечивает нашу 

безопасность, – говорит студент из КНР Ван То. 

По его словам, из минусов можно выделить нестабильный интернет, который мешает 

качественному восприятию материала. Также преобладает искусственная языковая среда, а 

хочется живого общения с ровесниками из России. 
 

Радио «Сибирь» 
● Текст «Как проходит онлайн-обучение у иностранных студентов ЗабГУ» 
 

● Анонс «Центр по созданию учебного онлайн-контента появится в ЗабГУ» 
 

«Радио России» 
 

● Текст «Как проходит онлайн-обучение у иностранных студентов ЗабГУ» 
 

● Анонс «Центр по созданию учебного онлайн-контента появится в ЗабГУ» 
 

Радио «Маяк» 
 

● Текст «Как проходит онлайн-обучение у иностранных студентов ЗабГУ» 
 

● Анонс «Центр по созданию учебного онлайн-контента появится в ЗабГУ» 
 

Радио «Вести ФМ» 
● Текст «Как проходит онлайн-обучение у иностранных студентов ЗабГУ» 
 

● Анонс «Центр по созданию учебного онлайн-контента появится в ЗабГУ» 

 

Аргументы и факты – Забайкалье  
https://chita.aif.ru/society/lingvist_yuliya_shchurina_o_lyzhah_s_bukvoy_y_memah_i_komiksah 

15.12.2020 12:01 

Лингвист Юлия Щурина: о лыжах с буквой «Ы», мемах и комиксах 

Заведующая кафедрой русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Юлия 

Щурина недавно стала участницей программы на одном из федеральных телеканалов. 

Выпуск был посвящён анекдотам и мемам. 

Сегодня мемы – усовершенствованная разновидность анекдота. Преимущества и в способах 

выражения (посредством нескольких знаковых систем), и в способах распространения, и в 

способности к трансформации. Молодому поколению (особенно тем, кто родился уже в эпоху 

интернета) мемы заменили не только комические жанры (такие, как анекдот), но и книги, фильмы 

и даже СМИ, уверена Юлия Васильевна. 

Дети читают мало 

Елена Лоскутникова, АиФ-Забайкалье: - Недавно на вашей кафедре прошла Декада русского 

языка. Вы довольны результатами? 

Юлия Щурина, заведующая кафедрой русского языка и методики его преподавания: - Декада 

русского языка – это наше традиционное мероприятие. Впервые проводилось в онлайн-режиме, но 

задачи оставались неизменными: определить и постараться повысить уровень владения нормами 

русского языка, привлечь внимание к языку, к осознанию того, что владение им и престижно, и 

важно для всех сфер жизни. 

В рамках декады прошли различные конкурсы, в том числе на лучший пост в социальных 

сетях, конкурс эссе, диктанты, олимпиада. Участниками стали не только студенты нашего вуза, но 

и учащиеся средних учебных и общеобразовательных учреждений города. Декаду в этом году мы 

посвятили 120-летию со дня рождения известного лингвиста Сергея Ивановича Ожегова – автора 

самого известного толкового словаря русского языка. 

Все задания составляли и проверяли преподаватели нашей кафедры, за что выражаю им 

огромную благодарность. 

- В чём, на ваш взгляд, причина низкой грамотности? Я сейчас говорю не о студентах или 

школьниках, а в целом о нашем обществе. 

- Падает уровень владения базовыми нормами русского языка, в том числе 

орфографическими, пунктуационными. Но нет единственной причины безграмотности. Целый ряд 

https://chita.aif.ru/society/lingvist_yuliya_shchurina_o_lyzhah_s_bukvoy_y_memah_i_komiksah%2015.12.2020%2012:01
https://chita.aif.ru/society/lingvist_yuliya_shchurina_o_lyzhah_s_bukvoy_y_memah_i_komiksah%2015.12.2020%2012:01
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факторов способствует этому, в том числе внешние по отношению к языку обстоятельства и 

быстрый темп нашей жизни. 

Нельзя не сказать о том, что потерян интерес к чтению. А это напрямую связано с 

грамотностью. Дети читают мало, взрослые, наверное, ещё меньше. Можно заметить, что 

современные дизайнеры при планировке квартир довольно мало внимания уделяют, к примеру, 

книжным шкафам. Иметь книги в доме стало немодным, это не принято. Есть электронные книги, 

что понятно. Но, кажется, что читают сейчас не столько книги как таковые, сколько комиксы, 

тексты креолизованного характера, то есть содержащие не только вербальную составляющую, но 

и другие системы знаков, картинки. Среди молодёжи это особенно популярно.   

ЕГЭ сыграл свою роль. Раньше вся школьная система обучения русскому языку была 

направлена на формирование грамотности. Сейчас на это не остаётся ни сил, ни времени. Всё 

уходит на «дрессировку» детей, нацеленную на успешную сдачу единого государственного 

экзамена, который не имеет отношения ни к формированию речевой деятельности, ни к тому, 

чтобы научить школьников успешно владеть языком и речью. 

У безграмотности есть и объективные причины. Они связаны с быстрым темпом жизни. На 

книги не остаётся времени. Быстрее просматривается визуальный контент. И в мессенджерах 

сейчас все чаще отправляют голосовые сообщения вместо, например, большого текстового 

«послания». 

При наборе текста на компьютере или в телефоне не работает кинетическая память. Это 

требование современной жизни, ничего страшного в этом нет, однако на общей ситуации с 

грамотностью это не может не сказаться. 

Все ошибки стыдные 

- Какие ошибки совершают чаще всего? Я имею в виду взрослых. 

- Встречаются все виды ошибок. И в письменной, и в устной речи. В первую очередь, 

«страдает» орфография. Языковая среда любого современного российского города насыщена 

орфографическими ошибками. 

Много ошибок в использовании причастных и деепричастных оборотов. Помните у Чехова: 

«Подъезжая к станции, у меня слетела шляпа»? Деепричастные обороты не даются практически 

никому. И даже в солидных изданиях (чаще, конечно, в переводных текстах) это носит системный 

характер. 

Многие люди вольно обращаются с лексикой. Используют слова в несвойственных 

значениях и в непринятых сочетаниях. Например, «На крайнем концерте», «Крайние дни осени». 

Мы наблюдаем какую-то экспансию слова «крайний» в значении «последний». В данном случае 

это речевая ошибка. Характерно и использование слов в новых сочетаниях: «токсичные 

отношения», «душный человек» (в смысле занудный), «ламповая вечеринка» -все это не ошибки, 

конечно, но в толковых словарях этих значений пока нет. 

- У вас как у научного деятеля, лингвиста есть свой рейтинг особенно стыдных ошибок? 

- На мой взгляд, все ошибки стыдные. Хотя есть грубые и негрубые. Долгое время на улице 

Шилова в Чите висел баннер, где в слове «лыжи» на конце стояла буква ы. Это, пожалуй, верх в 

цепи безграмотности. Потом букву ы исправили на и, но осадок остался. 

Стыдные ошибки - в учебниках. «Гумманистические ценности» в учебнике истории для 5 

класса, например. Невыносимо грустно от ошибок в учебных пособиях, в том числе изданных в 

университетских издательствах. 

В рекламе много недочётов: «ленолиум», «шкафы купе». Дело даже не в самих ошибках, а в 

том, что мало кто на них обращает внимание. Когда ошибка перестаёт быть «горошиной под 

матрасом», когда на ней не заостряется внимание, это значит, что грань перейдена, что общество 

уже не отличает правильное от неправильного. 

Запятые сейчас, мне кажется, на первом месте. Они или отсутствуют, или ставятся 

излишние. 

В связи с пандемией коронавирусной инфекции актуальной ошибкой стала фраза «оденьте 

маску». Маску одеть довольно сложно – «одеть» можно только кого-то. На себя – можно только 

надеть. 

- Порой неграмотно пишут и сами учителя, которые, казалось бы, должны быть эталоном 

грамотности. Вас это, наверное, тоже возмущает? 

- Есть такой момент. Часто учителя, в том числе русского языка и литературы совершают 

ошибки. Это бывшие школьники, студенты с их уровнем грамотности. 
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Считается, что большая часть информации, связанной с языком, усваивается до 

подросткового возраста. В 20 лет уже несколько сложно изменить ситуацию, если нет 

врождённого чувства языка. Хотя любые языковые навыки, разумеется, можно развить. 

Учителя (как и большая часть образованного населения страны), как правило, представляют 

собой носителей так называемого среднелитературного типа речевой культуры, который 

характеризуется, в частности, наличием системных ошибок на всех уровнях языка. Это факт 

нашей жизни… 
 

«Азия – Экспресс» № 35 от 8 декабря 2020 года 
«Студент ЗабГУ стал серебряным призером межвузовского чемпионата» 

Материал о студенте факультета физической культуры и спорта Киме Бондаровиче, который 

завоевал серебряную медаль чемпионата «Молодые профессионалы». 
 

«Компьютерная техника для колл-центров по вопросам коронавируса» 

Новость о переданных Забайкальским госуниверситетом сотрудникам колл-центров 

компьютерах. 
 

«Земля» № 49 от 8 декабря 2020 года 
«Редчайший экспонат!» 

Заметка о геологическом музее ЗабГУ, отпраздновавшем 45-летие. 
 

«Забайкальский рабочий» № 230 от 10 декабря 2020 года 
«Стал серебряным призером» 

Материал о студенте ЗабГУ Киме Бондаровиче, который завоевал серебряную медаль 

национального межвузовского чемпионата «Молодые профессионалы». 
 

«Забайкальский рабочий» № 234 от 17 декабря 2020 года 
«Вернулся с золотой медалью» 

Новость о студенте ЗабГУ Андрее Попове, который завоевал золото на всероссийском 

турнире по легкой атлетике. 
 

«Читинское обозрение» № 50 от 9 декабря 2020 года 
«Короткой строкой» 

Новость о том, что студенты ЗабГУ завоевали 1 серебряную и 9 бронзовых медалей по 

итогам заключительного тура Открытых интернет-олимпиад. 
 

«Говорите по-русски»  

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания историко-

филологического факультета ЗабГУ. Автор публикации – Елена Филинкова, доцент кафедры 

русского языка и методики его преподавания ЗабГУ. 

 

 

Рассылки по внешним СМИ: 
 

10 декабря – «Как проходит онлайн-обучение у иностранных студентов ЗабГУ» (Текст) 
 

11 декабря – «Центр по созданию учебного онлайн-контента появится в ЗабГУ» (Анонс) 

 
 

 
 

 
 


